



"EL GRUPO DETECTADO EN NELTUME REALIZABA UN TRABAJO INICIAL PARA EL ESTABLECIMIENTO DE FUERZAS GUERRILLERAS PERMANENTES. FUE GOLPEADA UNA PARTE DE SU FUERZA COMBATIVA, PERO EL RESTO PERMANECE. ES MAS, SE DESARROLLA Y CRECE."

Nelson Gutiérrez, Segundo Secretario General del MIR, en declaraciones a la revista mexicana "Por Esto!"

UNA GUERRA INVENCIBLE

* Hacía un año que un grupo de combatientes de la Resistencia Popular trabajaba en las zonas rurales y montañosas del interior de Valdivia, cuando fueron detectadas por la dictadura que movilizó a más de 2.000 efectivos al lugar. En diversos enfrentamientos, entre el 11 y el 21 de septiembre de 1981, las fuerzas de la contrainsurgencia sufrieron más de 20 bajas. Ocho guerrilleros, militantes del MIR, varios de ellos de origen campesino y de destacada trayectoria revolucionaria, cayeron heroicamente, dejando la vida en el cumplimiento de una tarea de amplias proyecciones para la lucha libertaria del pueblo chileno.

Ellos formaban parte de un destacamento revolucionario que durante meses realizara labores de exploración para la extensión y desarrollo de la lucha de resistencia y guerrillera en el campo. "La experiencia que ellos realizaron -señala Nelson Gutiérrez- demuestra que estos grupos pueden sobrevivir y afianzarse en una naturaleza adversa, asegurando un desarrollo de este tipo de fuerza y este tipo de lucha. El desarrollo de la guerra popular en Chile, su curso difícil, complejo, pero victorioso, es ya invencible. Y el desarrollo de la guerrilla rural es un elemento integrante de la guerra popular."

Los impenetrables bosques de Neltume fueron el escenario -cuidadosamente elegido- para dar un importante paso adelante en el desarrollo de esta guerra. Allí, como en otras zonas del país, se ha dado inicio a la constitución de guerrillas permanentes que forman parte de una concepción de guerra popular que implica la utilización de todas las formas de lucha para derrocar a la dictadura monopólica. Está claro para todos los revolucionarios que la caída de una parte de los combatientes de Neltume, que constituye una dolorosa pérdida para la

resistencia, no anula este proyecto; por el contrario, ellos entregaron aportes que permiten desde ya ir avanzando en el desenvolvimiento de la guerra.

El Secretario General del MIR, Andrés Pascal Allende, entrevistado ampliamente por la revista "Por Esto!" (No. 17, octubre, 1981), afirma en esta publicación: "Es posible derrotar a la dictadura aunque ella tenga mucha más fuerza militar que nosotros, porque ella carece de la fuerza social, moral, política que tiene nuestro pueblo. El pueblo puede alcanzar la supremacía estratégica y derrotar a la dictadura, porque puede movilizar al conjunto de sus fuerzas, sus inagotables recursos -sociales, políticos, ideológicos y militares-, para ponerlos en el combate directo contra la dictadura."

Sin duda, las distintas experiencias que el pueblo ha ido acumulando en la lucha reivindicativa y democrática, en la lucha política, ideológica, etc., han reafirmado la necesidad de desarrollar conjuntamente diversas formas de lucha armada que permitan enfrentar con éxito el aparato represivo de la tiranía. Tanto en los actuales como en los futuros enfrentamientos se plantea como elemento indispensable la creación de una fuerza militar del pueblo y de la Resistencia Popular que permita combatir cada vez con más éxito y, finalmente, derrotar a las fuerzas militares y represivas que resguardan el poder dictatorial.

FUERZA MILITAR

Se sabe que la conformación de esta fuerza militar no puede improvisarse. Debe irse desarrollando paso a paso. Y en Chile, este proceso ya comenzó.

Andrés Pascal Allende, quien también es miembro del Mando Nacional de las Milicias de la Resistencia Popular, explica como se concibe este proceso:

"Pensamos que el instrumento estratégico es la construcción de un Ejército Revolucionario compuesto por destacamentos regulares e irregulares, operando tanto en los centros urbanos, como suburbanos y rurales, en las zonas de la cordillera, como en el llano, en el norte y en el sur.

"... El trabajo político hacia las fuerzas armadas del régimen es una vertiente importante, pero que coadyuva al trabajo central de construir la fuerza militar propia. Esta se forma en el combate directo contra el enemigo, por todo el país, a través de la guerra de guerrillas en sus múltiples formas, adaptadas a las condiciones sociales, políticas y geográficas de nuestro país.

"Hemos iniciado la formación de las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular, que son formas más directas de participación del pueblo en la guerra, mediante acciones pe-



Miguel Cabrera Fernández, "PAINE", miembro del Comité Central del MIR y jefe del grupo guerrillero de Neltume.

"ESTOS HOMBRES EXPRESAN LO MEJOR DE NUESTRO PUEBLO. CON ELLOS SE PIERDE UNA GRAN EXPERIENCIA, UNA ENORME FUERZA MORAL, UNA SIGNIFICATIVA CAPACIDAD DE COMBATE. PERO QUEDA SU EJEMPLO, Y SU EJEMPLO GANA YA NUEVOS COMBATIENTES QUE ALZAN SUS MANOS PARA TOMAR EL FUSIL DE LOS CAIDOS."

Nelson Gutiérrez

queñas en las poblaciones, como las de castigo a los soplones, confiscar y repartir alimentos, hacer sabotajes menores en las fábricas, copar escuelas, hacer tomas de terrenos, de embajadas, organizar mítines relámpagos, vinculados con las movilizaciones populares.

"Pero junto con las Milicias, hemos constituido también Grupos de Combate que ya constituyen fuerzas guerrilleras. Esta fuerza es el embrión de la que a través del desarrollo de la lucha, se conformará en el Ejército de la Resistencia Popular. Estos Grupos de Combate, tienen un nivel de desarrollo superior a las Milicias y son los que actualmente realizan las acciones de recuperación de fondos y armamento, acciones contra los cuarteles de la policía, golpes importantes a los aparatos represivos, sabotajes mayores, etc.

"Nuestro esfuerzo está hoy dirigido a extender nacionalmente la acción miliciana y guerrillera. Es sólo a través del combate como podemos desgastar la capacidad represiva de la dictadura y acumular una creciente fuerza militar propia. Las Milicias y los Grupos de Combate se fortalecen en la acción. Y en la acción, también se constituirá el Ejército de la Resistencia.

"Este es el único camino para conformar a las Fuerzas Armadas de la Resistencia Popular que derrotarán a las fuerzas de la dictadura y garantizarán la democracia popular revolucionaria en Chile."

LA GUERRILLA RURAL

El impulso de la lucha guerrillera en la actualidad busca extender a nivel nacional acciones de desgaste del aparato económico, político y militar del régimen dictatorial. A estas acciones se han ido incorporando, junto a los sectores de masas urbanos -y con mayor lentitud-, los trabajadores del campo que viven en una situación de explotación, pobreza y represión extremas. Junto a otras formas de lucha, en las zonas rurales se va vislumbrando la resistencia armada como el único camino de rebelión para romper con la miseria y la opresión.

Justamente, la experiencia de Neltume demostró que las zonas campesinas, la montaña, son regiones propicias para iniciar la construcción de fuerzas irregulares de carácter permanente, capaces de transformarse en fuerzas semirregulares, en fuerzas regulares y, posteriormente, en Ejército Popular.

**"estos hombres...
expresan lo mejor de nuestro pueblo"**



Pedro Yáñez Palacios



Patricio Calfuquir H.



Julio Riffo Figueroa

NELTUME

"nuevos combatientes alzan sus manos

para tomar el fusil de los caídos"

"La lucha guerrillera en las ciudades y su extensión al campo -señala Nelson Gutiérrez- es una de las formas que naturalmente asume la lucha de las masas populares contra el régimen dictatorial."

Y agrega el dirigente del MIR: "Así como la lucha guerrillera se ha ido extendiendo en las ciudades desde 1980, así deberá progresivamente extenderse también hacia las zonas rurales, según los ritmos que haga posible la lucha de clases, el trabajo político, organizativo y la lucha de la Resistencia Popular."

"Es sabido que el punto neurálgico que asegura el éxito o el fracaso de una fuerza guerrillera es su vinculación con la población, su base social de apoyo. Los obreros, el campesinado mapuche, el pueblo en general, apoyan a las fuerzas guerrilleras que combaten. En Valdivia, en Neltume, en el sur y el norte de Chile, la lucha armada tiene garantizada su continuidad."

La resistencia armada logrará una creciente legitimidad, simpatía y apoyo popular porque el pueblo ve que se está desarrollando una guerra justa, que responde a sus intereses y reivindicaciones y porque no se ve otro camino posible para derrocar la dictadura que el de la rebelión.

Sin embargo, esta lucha no puede concebirse sin enormes esfuerzos y sacrificios. Y uno de ellos lo representan los compañeros caídos en Neltume que debieron superar grandes dificultades para sobrevivir en duras condiciones, que murieron combatiendo, convencidos que la tiranía será derrotada levantando muchos focos de rebelión armada y de masas en todo Chile.

Como expresara Nelson Gutiérrez, "la caída de estos compañeros no es un revés político de la lucha y la estrategia de la Resistencia Popular: no, se trata de un revés militar transitorio que los planes de desarrollo y extensión de la guerra popular deben siempre considerar. Esos hombres expresan lo mejor de nuestro pueblo. Con ellos se pierde una gran experiencia, una gran experiencia; una enorme fuerza moral, una significativa capacidad de combate. Pero queda su ejemplo, y su ejemplo gana ya nuevos combatientes que alzan sus manos para tomar el fusil de los caídos".*



Próspero Guzmán Soto



José Monsalve Sandoval



Rene Bravo Aguilera



Raúl Obregón Torres

NELTUME

ESA SANGRE NO SE HA SECADO

Esa sangre no se ha secado
 (no han sacado nada asesinándolos)
 corre la lleva la lluvia inquebrantable
 (no lloranlos, vengarlos es la consigna)
 corre esa sangre la tierra

quemando pastizales
 cortando ríos

lava

que bosqueja desde los bosques de Neltume
 un sendero lleno de sentido
 esa sangre pesa en el tiempo

grados de heroísmo que se traducirán al lenguaje
 de las acciones

(como perros policiales la muerte los mordió defendiendo
 los privilegios del amo)

Por amor a los trabajadores se convirtieron en guerreros
 cuatro obreros dos estudiantes y un topógrafo

La tarea que nos dejaron es convertir su sangre en fuego
 sembrar fuego en la noche hasta que brote

La aurora en Neltume ha comenzado
 a ver si va haber asesinos

que resisten

a un obrero resucitado en miles de milicianos
 a ver si les alcanzan las balas

para matar a estos muertos que se levantan
 en armas todo el pueblo un día como en Nicaragua

Está fresca esta sangre roja y negra
 y bosqueja un sendero que es una variante

de ese camino que abrieron en la piel de América
 Sandino Che Allende

aquí hoy no tiene cabida la queja
 aquí hay siete fusiles

esperando que miles de compañeros los cojan.

Septiembre, 1981.

Américo Cienfuegos

¡ LA RESISTENCIA !

CAMPESINA TRIUNFARA!